



FRENTES POLÍTICOS

1. Pausa estratégica. **Andrés Manuel López Obrador**, presidente de México, congeló las relaciones con las embajadas de Estados Unidos y de Canadá exigiendo una ratificación de respeto a la soberanía mexicana. Para **López Obrador**, la lección es clara, estas potencias deben aprender a no cruzar líneas rojas en sus tratos con México. Detrás de su firme postura está un mensaje a la nación: la independencia no se negocia. Sin embargo, ¿hasta dónde llega esta pausa? La diplomacia es un juego de estiramientos, pero, al final, alguien debe ceder. Lo que queda por ver es quién dará el primer paso para retomar el diálogo.

2. Inamovible. **Ricardo Monreal**, el zacatecano que nunca se queda atrás, coordinará la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, consolidando su peso político en la Cuarta Transformación. Los morenistas, que no son fáciles de impresionar, lo ven como la figura clave para llevar la batuta en la LXVI Legislatura. La plenaria de los diputados guindas fue, más que nada, un homenaje al liderazgo de **Monreal**, que ya había dejado su huella en el Senado. Su primer gran reto será la reforma judicial, la misma que lo llevó a recorrer el país. No será fácil, pero si alguien puede lidiar con ello, es él. **Monreal** no afloja.

3. Imparable. Colima, un estado pequeño en extensión, pero grande en problemas, lidera las estadísticas de delitos a nivel nacional, y no precisamente por su eficiencia en seguridad. Con 285.3 presuntos delitos por cada 100 mil habitantes, la entidad gobernada por **Indira Vizcaíno** supera la media nacional ¡por más del doble! Los homicidios dolosos están a la orden del día, con un índice de 9.8 víctimas, cuando el promedio nacional apenas roza el 1.92. El narcomenudeo y los robos se han vuelto parte del paisaje cotidiano, obligando a familias enteras a desplazarse en busca de paz. Colima es tierra de nadie, donde el crimen organizado manda.

4. Indiferencia oficial. El gobierno de **Rutilio Escandón**, en Chiapas, se esconde ante la crisis que afecta a 400 niños que no pudieron iniciar el ciclo escolar por un corte de luz en la escuela primaria Ydalio Huerta Escalante. La deuda de 355 mil pesos con la CFE dejó al plantel sin electricidad y la SEP, junto con las autoridades locales, se lavaron las manos. Sólo la presión de los padres de familia, que protestaron bajo el ardiente sol de Palenque, logró que se reconectara el servicio. En Chiapas, los cortes de luz son ya una triste rutina, mientras que el gobierno de **Escandón** mantiene la vista en otro lado. La única constante es la desconexión entre las autoridades y la realidad.

5. Pacto. El país atraviesa por un momento en el que las definiciones en política son cruciales. Así, diputados y senadores del PAN que formarán parte de la LXVI Legislatura, que inicia el 1 de septiembre, firmaron un compromiso de unidad que evita que alguien se vaya a las filas del oficialismo. El pronunciamiento de **Marko Cortés**, aún dirigente nacional, en la plenaria del PAN, prometió no fallarle al 40% de los electores que optaron por la coalición opositora. Los panistas están firmes. **Mauricio Vila** ya aseguró que no votará en favor de las reformas de Morena y **Enrique Vargas del Villar**, designado vicecoordinador del Grupo Parlamentario en el Senado, se comprometió a ser un contrapeso a las políticas gubernamentales. La unión hace la fuerza.